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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

На Таймыре создадут центр профразвития производственных сил района  
На Таймыре создадут Центр компетенций и профессионального развития 

производственных сил района. Создать такой центр рекомендовал глава Таймыра Сергей 
Батурин по итогам встречи с руководителем краевого Центра программ развития 
человеческого потенциала Геннадием Блиновым и директором Таймырского колледжа Верой 
Черкасовой. В ходе встречи они обсудили создание системы территориального заказа на 
развитие производственных сил Таймыра. 

«Мы рассматриваем Таймыр как потенциальную площадку, где можно отработать 
механизм территориального заказа на развитие человеческого потенциала», — пояснил 
Блинов. По его словам, такую систему предлагается создать в ходе внедрения на территории 
района инновационного образовательного территориального кластера. В его задачи войдут — 
развитие системы образования, укрепление связей учреждений профессионального обучения 
с рынком труда. Как пояснил Блинов, взаимодействие органов муниципальной власти, 
учреждений образования, представителей бизнеса и работодателей «позволит обеспечить 
новое качество образования и даст возможность подготовить специалистов будущего, тех, 
кто нужен непосредственно территории». По итогам совещания Батурин поддержал 
предложенную идею и рекомендовал до сентября этого года совместно проработать вопрос 
организации Центра компетенций и профессионального развития производственных сил 
района на базе Таймырского колледжа. 

«Лаборатория новостей» 
 
Продолжается выдача жителям Таймыра свидетельств на переселение 

Очередная партия свидетельств о предоставлении социальной выплаты на 
приобретение жилья в рамках долгосрочной целевой программы «Переселение граждан, 
проживающих в городском округе Норильск и городском поселении Дудинка Красноярского 
края, в благоприятные природно-климатические условия на территории Российской 
Федерации» поступила на Таймыр. Их выдача участникам программы началась с 
сегодняшнего дня. 

В текущем году документы на переселение оформили 243 семьи. Больше половины из 
них уже получили свидетельства и готовятся к переезду, сообщает управление общественных 
связей Таймырского муниципального района. 

ИА Пресс-Лайн 
 

Избирком присоединил Таймыр к Норильску  
Избирательная комиссия Красноярского края приняла важное решение в преддверии 

выборов в Законодательное собрание региона. 
Таймырский двухмандатный округ №23 будет присоединен к Норильскому 

одномандатному округу №21, а Эвенкийский двухмандатный округ №24 к Богучанскому 
одномандатному округу №19. Таким образом, число избирателей в округе №21 достигнет 
почти 95 тысяч человек, а в округе №19  108 тысяч. 

При этом региональная группа кандидатов от партий по Норильску получит 
наименование "Норильская", а по Эвенкии и Богучанскому району - "Богучанская". 

Добавим, что новые границы избирательных округов должны будут утвердить депутаты 
Заксобрания. Выборы в ЗС края пройдут одновременно с думскими выборами в декабре 2011 
года. 

ИА Пресс-Лайн 
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2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Скорректирован бюджет Дудинки на текущий год. 

30 июня депутаты Дудинского городского Совета провели внеочередное сессионное 
заседание. Рассмотрев единственный вопрос повестки дня, депутаты внесли изменения в 
решение «О городском бюджете на 2011 год».  

Корректировка бюджета была вызвана необходимостью перераспределения 
бюджетных ассигнований в целях софинансирования мероприятий, предусмотренных 
долгосрочной целевой программой "Повышение эффективности деятельности органов 
местного самоуправления в Красноярском крае" на 2011-2013 годы, в сумме 1 100,0 тыс. 
рублей. Выделенные финансовые средства предназначены на ремонт городских дорог в 2011 
году. 

АСДГ 
 
В Дудинке выбрали место для старого въездного знака. 

В Администрации Дудинки подведены итоги обсуждения городской общественностью 
дальнейшей судьбы старого въездного знака «город Дудинка». В течение четырех месяцев 
горожане решали, где в целях сохранения историко-культурного наследия следует установить 
старый въездной знак, выполнявший свои функции в течение двух десятков лет и 
демонтированный в 2008-м году. 

В результате из трех основных вариантов размещения - склон Енисея в районе 
пассажирского причала, улица Островского и склон за типографией газеты «Таймыр» - 
большинство дудинцев отдали предпочтение улице Островского. При выборе места жители 
исходили не только из практического назначения скульптурной композиции – украшать город, 
но также постарались учесть величину технических издержек, связанных с установкой знака, 
удобство последующего обслуживания и его всесезонную доступность. 

"Таймырский Телеграф" 
 

3. СМИ О Е М О «ГОРОД  НОРИЛЬСК» 
 

В Норильске полиция нанесла удар по азартному бизнесу  
В Норильске азартный бизнес несет потери. Накануне местная полиция объявила о 

закрытии двух подпольных игорных клубов, разместившихся на улице Нансена и по 
Молодежному проезду. 

Любопытно, что проинформировали о точках правоохранителей местные жители. Всего 
было изъято 19 игровых автоматов. Интересно, что одна из нелегальных азартных точек уже 
попадала в поле зрения сотрудников полиции зимой. Тогда в ходе рейда полицейские также 
изъяли несколько игровых машин, а предпринимателя привлекли к административной 
ответственности. Как выяснилось, раньше организация, занимавшаяся нелегальным 
бизнесом, носила другое название. Добавим, что только с начала года в заполярном городе 
изъято свыше 300 игровых автоматов. 

ИА Пресс-Лайн 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР   
 
В «Норникеле» завелся толлинг 

С разрешения Минэкономразвития «Норникель» теперь может не платить экспортные 
пошлины на металл, производимый из импортного концентрата. Компания уже осуществила 
первые поставки сырья по такой схеме и планирует их продолжить. Впрочем, отмечают в 
«Норникеле», объемы переработки импортного концентрата невелики и призваны дозагрузить 
мощности Кольской ГМК. 

Минэкономразвития разрешило «Норникелю» не платить пошлины на металл, 
производимый на экспорт из импортного концентрата, рассказал Bloomberg заместитель 
гендиректора «Норникеля» Сергей Бузов. Компания уже осуществила первую пробную 
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поставку никелевого и медного концентратов с бразильской Votorantim Metais на свою 
производственную площадку в Мурманской области, передало агентство. Это было 
стороннее сырье, которое раньше поставлялось на финский завод Harjavalta, принадлежащий 
ГМК. Объемы поставки в компании не уточнили. 

До этого «Норникель» не использовал толлинговую схему в России. Сейчас это было 
сделано для того, чтобы увеличить загрузку отечественных предприятий, пояснили в 
компании. Вероятно, такая практика продолжится. «В целях получения лучшего 
экономического эффекта было принято решение часть сырья, поставляемого на переработку 
на финское предприятие Harjavalta Oy, направлять на предприятия Кольской ГМК», — 
добавляют в «Норникеле». Как передает Bloomberg, компания в будущем не исключает 
возможность переработки в России и собственного концентрата с австралийских и азиатских 
активов. Впрочем, речь идет о незначительных объемах, говорят в компании. 

В Азии у «Норникеля» сейчас производства нет. «В Австралии производственные 
мощности позволяют выпускать примерно 8% всего производимого компанией никелевого 
концентрата», — подсчитал аналитик ВТБ Капитала Николай Сосновский. Впрочем, это не 
означает, что все сырье будет направляться в Россию. «Все будет зависеть от экономической 
эффективности», — добавляет аналитик. С мая в России действует формула расчета 
экспортной пошлины на никель с учетом стоимости металла на LME (при текущих ценах 
равняется примерно 2400 долл. за тонну). На медь в настоящее время действует 10-
процентная экспортная пошлина. 

«Норникель» не первая российская меткомпания, которая применяет толлинговые схемы. 
Чемпионом по толлингу среди российских металлургов является UC Rusal, которая за счет 
толлинговых схем и офшоров по итогам 2010 года сумела существенно сэкономить на 
налогах: получив 3 млрд долл. доналоговой прибыли, компания заплатила 144 млн долл. 
налога на прибыль, из которых на Россию пришлось 120 млн долл. Ранее глава «Норникеля» 
Владимир Стржалковский выражал обеспокоенность проблемой широкого применения 
толлинговых схем в России. 

РБК daily 
 

5.  СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО   
 
Министры объяснят красноярским учителям, почему те не получат обещанную 
прибавку  

С 1 сентября зарплату учителям Красноярском крае повысят не на 30%, как сообщалось 
ранее, а лишь на 23,5%. Об этом стало известно 30 июня в ходе сессии Заксобрания 
Красноярского края. 

Министр финансов края Роман Одинцов в ходе доклада об очередных изменениях в 
бюджете на 2011 год сообщил, что на этот раз основные изменения связаны с 
необходимостью отражения в бюджете дополнительных средств на повышение фонда 
оплаты труда учителям краевых образовательных учреждений с 1 сентября. Он пояснил, что 
повышение зарплаты будет поэтапным: «На первом этапе планируется повысить зарплату на 
30%». При этом он отметил, что повышение произойдет по отношению к уровню первого 
квартала 2011 года, то есть до того, как произошло повышение зарплаты всем бюджетникам 
на 6,5%. Таким образом, зарплату учителям планируется повысить не на 30% как обещалось, 
а лишь на 23,5%. 

Депутатов эта новость удивила и возмутила — они хором заявили, что учителя уверены, 
что повышение произойдет именно на 30%, так как раньше о первом квартале никто не 
говорил. В итоге депутаты потребовали Одинцова и министра образования и науки края 
Вячеслава Башева выступить перед учителями с разъяснениями, чтобы не получить взрыв 
недовольства к 1 сентября. В ответ на это Одинцов пояснил, что такая работа уже ведется. 

«Лаборатория новостей» 
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«Единая Россия» привлекает жителей края к формированию Народной программы 
«Единая Россия» приступила к активному сбору информации на территории Красноярского 

края для формирования Народной программы Общероссийского народного фронта. 
Активисты «Молодой Гвардии Единой России» в Красноярске опросили на сегодняшний 

день уже около 300 граждан, мобильные пункты приема также работают во всех городах и 
районах края. 

До 1 августа бригады молодогвардейцев будут ежедневно собирать информацию о 
проблемах, которые беспокоят местных жителей, а также о способах их решения, которые 
они могут предложить. Пока красноярцы чаще всего говорят о проблемах наркомании, 
коррупции, услугах ЖКХ, низком уровне пенсий и о низких зарплатах бюджетников. 

Свои предложения красноярцы могут оставить в мобильной приемной на Театральной 
площади, в общественной приемной председателя партии Владимира Путина в Красноярске 
или на сайте ОНФ. Наиболее конкретные и важные, по мнению экспертной комиссии, 
предложения войдут в Народную программу развития страны. 

ИА Пресс-Лайн 
 
Усс: Правительство Красноярского края плохо знает, для чего ему новое министерство  

Правительство Красноярского края не до конца продумало «контуры работы» нового 
министерства инноваций и инвестиций, считает спикер Заксобрания края Александр Усс. Об 
этом 30 июня Усс заявил в ходе брифинга. 

«У меня нет сегодня уверенности в том, что правительство до конца продумало контуры 
работы этого министерства. Предметным воплощением этого является тот факт, что 
кандидатура министра была внесена на рассмотрение Законодательного Собрания при 
отсутствии положения о самом министерстве. Это не то что бы недопустимо, но 
нежелательно, потому что вначале надо понять, чем конкретно эта структура будет 
заниматься, а затем под эти функции подбирать соответствующего человека», — заявил Усс. 

В то же время он отметил, что сама кандидатура министра, в отличие от полномочий 
министерства, у него вопросов не вызывает. 

«Лаборатория новостей» 
 

В Красноярском крае с задержкой в 3 месяца начнет работать закон о переезжающих 
северянах  

Законодательное Собрание Красноярского края с задержкой в 3 месяца заставило 
работать закон о компенсации переезжающим северянам стоимости провоза багажа к месту 
жительства. 

30 июня в ходе заседания сессии Заксобрания министр строительства и архитектуры края 
Владимир Цапалин предложил депутатам внести изменения в краевой закон о наделении 
органов местного самоуправления отдельными госполномочиям по обеспечению 
переселения граждан из районов Крайнего Севера и приравненных к ним местностей 
Красноярского края. 

Он пояснил, что еще 31 марта Заксобрание приняло закон о компенсации стоимости 
провоза багажа к новому месту жительства неработающим пенсионерам. «Законопроектом 
предполагается наделить отдельными госполномочиями органы местного самоуправления в 
северных территориях. Полномочия включают в себя прием документов, их проверку, 
уведомление граждан об отказе и обеспечение выплаты компенсации за провоз багажа», — 
пояснил он. Таким образом, принятый еще в марте закон до сих пор не работал из-за того, 
что депутаты попросту забыли наделить органы местного самоуправления соответствующими 
полномочиями. При этом зампредседателя комитета по делам Севера и коренных 
малочисленных народов Людмила Магомедова отметила, что документ был внесен в 
качестве срочного, но срочности можно было избежать, так как закон принимался еще в 
марте. В итоге депутаты согласились с предложением Цапалина и утвердили предложенные 
изменения. 

«Лаборатория новостей» 
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6.  СМИ О РОССИИ   

 
Путин ответил на вопросы однопартийцев и членов Народного фронта 

Владимир Путин прибыл в Екатеринбург. Он принял участие в межрегиональной партийной 
конференции "Единой России", посвященной социально-экономическому развитию Урала. 
Одной из главных тем стало создание Общероссийского народного фронта. 

Как объясняли участники конференции, она совсем не похожа на шесть предыдущих. В 
зале только половина "единороссов", остальная половина непартийная. Это уже вступившие 
в Народный фронт и те, кто почти решились. Чтобы избавить их от этого "почти", Владимир 
Путин напомнил, зачем нужен фронт. 

"Мы против того, чтобы во фронт вступали по разнарядке, чтобы работа строилась по 
бюрократическим командным законам, искусственно накручивались массовость и участие в 
нем. Это может лишь дискредитировать саму идею ОНФ. В любой стране у правящей партии 
наступает привыкание к власти, и такое продолжительное доминирование расхолаживает. 
Лидерство надо подтверждать ежедневной и эффективной работой. Если мы хотим, чтобы 
"Единая Россия" была эффективным политическим инструментом, чтобы она достойно 
отвечала на вызовы времени, она обязательно должна быть открыта для новых лиц и свежих 
идей", - говорит премьер-министр. 

Как выяснилось позже, сомневающиеся хотели гарантий, что Народный фронт существует 
не только для выборов. А получив их, спросили премьера про утро следующего после 
президентских выборов дня. 

- Ваше первое действие? – спросил предприниматель из Тюменской области. 
- Пойду умоюсь, - ответил премьер-министр. 
Таким образом, ответ на ключевой вопрос российской политики до срока получить не 

удалось. 
Рядом с Владимиром Путиным сидят те, кто представлял проекты, которые, в случае их 

успешной презентации, могут получить общероссийскую поддержку. Александр Ильтяков 
рассказывал о том, как в Курганской области с нуля создавали мясоперерабатывающее 
производство. За шестнадцать лет на предприятии научились решать социальные вопросы, 
бороться с пьянством и побеждать на международных выставках. 

"Мы столкнулись проблемой, что у нас нет качественных поросят", - заявил Александр 
Ильтяков. По его словам, датчане требуют по четыре евро за каждую свиноматку. Для 
улучшения поголовья Ильтяков считает важным создать специальный генетический банк. 

Во время других презентаций предлагалось организовать в регионе производство 
российского инсулина, а также активнее развивать курорт "Солнечная долина". Поддержка 
"единороссов" шансы на реализацию этих идей значительно увеличивает. 

"Партийный контроль - это то, без чего проект в заданные сроки в нужном объеме вряд ли 
будет реализован. К сожалению, жизнь это показывает. Нужно тщательно контролировать все 
сроки реализации партийных проектов. А это как раз задача региональных партийных 
организаций, может быть, даже первичных, если мы говорим о партийных проектах 
муниципального уровня", - говорит Борис Грызлов, председатель высшего совета "Единой 
России". 

Представители "Уралвагонзавода" вспоминали, как в разгар кризиса, когда ключевые 
предприятия округа оказались в шаге от остановки, правительство решилось на 
беспрецедентные меры поддержки. Они себя оправдали. Владимир Путин считает, что по-
другому в тех обстоятельствах было действовать нельзя. 

"Можно говорить о достоинствах и недостатках ручного управления. Но нельзя сидеть, 
сложа руки, когда создается особая ситуация", - отметил он. 

Но теперь на том же "Уралвагонзаводе" беспокоятся насчет государственного оборонного 
заказа. Он задерживается, но это временная трудность, пояснил Владимир Путин и объяснил, 
в чем причина: "Государство, которое не хочет кормить свою армию, будет кормить чужую". 

По его словам, в самых разных сферах Россия должна наращивать свои конкурентные 
преимущества. Один из примеров, которые приводили на конференции - космические 
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технологии. Путину рассказывали, насколько меньше тратят топлива водители тех автобусов, 
которые оснащены системой ГЛОНАСС. Премьер в ответ рассказал о президенте Финляндии, 
у которой даже кошка гуляет с антенной. 

Современные технологии, подытожил Владимир Путин, в конечном итоге должны сделать 
жизнь россиян комфортнее. А в этом цель, к которой должны стремиться участники 
Народного фронта и до выборов, и после. 

«Вести» 
 

Ослепление летчиков лазером подлежит наказанию длительным сроком в колонии 
Депутаты от "Единой России" готовят законопроект, предусматривающий лишение свободы 

на срок до семи лет хулиганов, ослепляющих летчиков лазером, сообщил первый замглавы 
комитета Госдумы по безопасности Михаил Гришанков. 

"Сейчас "Единая Россия" прорабатывает законопроект, его текст практически готов. Мы 
предлагаем новую статью в Уголовный кодекс РФ - "Действия, угрожающие безопасной 
эксплуатации транспортных средств", в том числе она касается эксплуатации воздушных 
судов", - сообщил М.Гришанков "Интерфаксу" в четверг. 

По его словам, первая часть статьи касается совершения из хулиганских побуждений 
действий, угрожающих безопасности эксплуатации транспортных средств. За это 
предлагается наказывать штрафом до 80 тыс. рублей или в размере зарплаты, иного дохода 
осужденного, ограничением или лишением свободы до трех лет. 

Вторая часть предусматривает ответственность за хулиганские действия, угрожающие 
безопасности эксплуатации именно воздушных судов. За это предлагается наказывать 
лишением свободы на срок до семи лет. 

INTERFAX.RU 
 

В.Путин: В 2012-2020гг. в России будут построены три линейных атомных ледокола для 
работы в Арктике. 

В России в 2012-2020гг. будет построено три линейных атомных ледокола для работы в 
Арктике. Об этом сегодня в Екатеринбурге на межрегиональной конференции "Единой 
России" сообщил лидер партии, премьер-министр РФ Владимир Путин. Он подчеркнул, что 
также будет заложена серия ледоколов с обычными двигательными установками. Эти 
ледоколы, по словам премьер-министра, позволят обеспечить стабильную работу в Арктике и 
проводку судов от Тихого океана до Атлантики. "Россия - великая арктическая держава, и без 
сильного ледокольного флота нам жить невозможно", - сказал В.Путин. 

Он также подчеркнул, что РФ намерена расширять свое присутствие в Арктике. В.Путин 
отметил, что Россия открыта для диалога с зарубежными партнерами, "со всеми соседями по 
Арктическому региону". Но, продолжил он, собственные геополитические интересы Россия 
будет защищать "твердо и последовательно". 

РБК 
 

Путин: ГИББД надо демонстрировать открытость и уважение к людям 
 Премьер-министр России Владимир Путин поздравил в четверг сотрудников и 

ветеранов Государственной инспекции безопасности дорожного движения с 75-летием со дня 
ее создания. Об этом говорится в сообщении пресс-служба правительства РФ. 

 «Важность и востребованность задач, которые сегодня стоят перед Госавтоинспекцией, 
требуют от каждого из вас компетентности, ответственности, четкого, неукоснительного 
соблюдения служебной дисциплины. От этого напрямую зависят надежное обеспечение 
безопасности дорожного движения, снижение аварийности в условиях увеличения 
автотранспортных потоков. А значит, — жизнь и здоровье граждан», — говорится в 
поздравлении. 

 «И, конечно, необходимо беречь и укреплять лучшие профессиональные традиции, 
повышать авторитет службы в обществе, предъявлять самые высокие требования к себе, 
демонстрировать открытость и уважение к людям», — сказал Путин. 
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Он также сказал, что сотрудники Госавтоинспекции могут гордиться «славными, 
героическими страницами истории службы, многими поколениями сотрудников — 
специалистов высочайшего класса, которые в сложных, порой экстремальных условиях 
честно выполняли свой долг». 

«Росбалт» 
 

Кочевые народы Севера получат прописку 
Премьер-министр РФ Владимир Путин не исключает возможности восстановления 

института прописки для кочевых народов Севера. Об этом он сообщил на межрегиональной 
конференции партии «Единая Россия», передает РИА «Новости».  

Путина пожаловались, что невозможно оформить регистрацию для кочевых народов 
Севера, получать необходимые для них льготы. «Во-первых, мы можем к этому вернуться», 
— сказал Путин. 

И отметил, что в северных регионах можно сделать также, как и в Коми Там представители 
кочевых народов прописываются в Воркуте. 

«Я министерству регионального развития и нашей миграционной службе такую задачу 
сформулирую. Пусть они подумают и представят свои предложения», — сказал глава 
правительства. 

«Росбалт» 
 

Можно ругать. Конституционный суд разрешил госслужащим критиковать начальство и 
место работы. Инструменты давления на критика все равно остаются, говорят эксперты 

Публичное выражение госслужащим своего мнения по вопросам, которые представляют 
общественный интерес, допустимо, признал Конституционный суд по итогам проверки закона 
«О государственной гражданской службе Российской Федерации» и закона «О милиции» — в 
них содержатся запреты на публичные оценки для сотрудников ведомств. Возможно и 
информирование общественности о незаконных действиях или правонарушениях госоргана 
или должностного лица — общественная значимость информации может быть важнее 
конфиденциальности. 
    В КС жаловались сотрудник Автозаводского РУВД Тольятти Алексей Мумолин и налоговый 
инспектор МИФНС России по ЦФО Любовь Кондратьева. Ее уволили за телекритику правил 
начисления командировочных, а Мумолин разоблачил «палочную» систему своего РУВД в 
видеообращении. Это первый случай, когда суд пошел навстречу критикам, еще в начале 
года он отказал в рассмотрении жалобы смоленского следователя Ивана Новикова, которого 
уволили за сообщение о закрытии дела о коррупции среди местных чиновников. 

Член Общественной палаты Анатолий Кучерена считает, что решение верное — если речь 
не идет о разглашении гостайны, выступать можно и нужно. О фактах коррупции, добавляет 
он, сообщать просто необходимо: такая норма содержится в президентских поправках к 
закону о противодействии коррупции. 

В Швеции госслужащий не несет ответственности даже за разглашение гостайны, если его 
действия предотвратили опасные общественные последствия, добавляет эксперт по 
проблемам госуправления Павел Кудюкин. Но уже хорошо, что КС приоткрывает окошко для 
госслужащих, которые хотят предотвратить нанесение вреда обществу. 

Бывший руководитель Росздравнадзора Николай Юргель, в 2010 г. уволенный за критику 
позиции своего ведомства по закону об обороте лекарственных средств, иронично заметил в 
разговоре с «Ведомостями», что решение КС запоздало. Чиновник — человек, если вокруг 
злоупотребления, он должен иметь право на гражданскую позицию, не изменяет себе 
Юргель. 

За факт выступления чиновника теперь наказывать, возможно, и не станут, но инструменты 
давления на критиков все равно остаются — их всегда можно уволить за что-нибудь другое, 
предупреждает президент фонда «Индем» Георгий Сатаров. Например, придравшись к 
качеству исполнения служебных обязанностей, согласен Кудюкин. К тому же в решении КС 
все же остается усмотрение — госслужащий имеет право на оценку, если действует не в 
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личных целях и не от обиды. Суды же смогут определять — чиновник предотвратил ущерб 
или нанес его. 

«Ведомости» 
 

Суд позволил россиянам прописываться на дачах 
Конституционный суд РФ накануне разрешил россиянам оформлять постоянную 

регистрацию по месту жительства, которую уже традиционно называют "пропиской", на дачах 
и в фермерских хозяйствах. Как пишет сегодня "Российская газета", суд проверил закон "О 
садоводческих, огороднических и дачных некоммерческих объединениях граждан" на 
соответствие Конституции по жалобе пенсионера из Ленинградской области Анатолия 
Воробьева. 

Сам заявитель рассказал, что очень доволен решением суда: по мнению А.Воробьева, это 
"будет для массы россиян просто подарком", поскольку люди смогут регистрироваться там, 
где они хотят жить. Пенсионер уехал в США в 1988г. и сдал квартиру, а, вернувшись, 
выстроил дом в садовом товариществе "Варшко-Суходольское" Приозерского района 
Ленинградской области. Однако ему пришлось оформить временную регистрацию в городе, 
за 110 километров от своего жилья, и ему приходится каждый месяц ездить в город за 
пенсией. 

Судья-докладчик КС Гадис Гаджиев признал, что "Конституционный суд медленно, но 
упорно пишет свою сагу о прописке, начиная с 1995 года". По его словам, вчерашнее решение 
суда охватывает большую категорию граждан – не только дачников, но и просто тех, кто не 
желает жить в городах и поселках, – например, кочевые народа Севера России. Г.Гаджиев 
отметил, что это ""категория людей, о которых надо заботиться". 

Он отметил, что регистрировать их надо по месту нахождения, как капитанов дальнего 
плавания и моряков – в порту приписки. В апреле 2008г. КС разрешил регистрацию в дачных 
домах, находящихся в пределах населенных пунктов, однако Госдума РФ так и не внесла 
необходимые поправки в законодательство. 

Г.Гаджиев выразил мнение, что ситуация, при которой государство разрешает жить в 
"фанерных домиках", но отказывает в возможности зарегистрироваться на даче, является 
"некой провокацией и нарушением закона", поскольку россиян, по сути, заставляют искать 
возможности зарегистрироваться "фиктивно". 

Стоит подчеркнуть, что в постановлении КС отмечается, что регистрация на дачах не 
может привести к получению дачным поселком статуса населенного пункта. Это означает, что 
на органы публичной власти не возлагаются обязанности "по ее благоустройству созданию и 
поддержанию коммунальной, транспортной и иных инфраструктур". 

А.Воробьев подтверждает, что человек, решившийся на дачную прописку, должен знать, на 
что идет, и быть готовым самостоятельно решать бытовые проблемы. 

РБК 
 

7. РАЗНОЕ   
 
«Перекрученная» вертикаль. Отказ от всеобщих выборов мэров, которых подпирают 
сити-менеджеры, ставит под угрозу местное самоуправление 

В начале недели Дмитрий Медведев поручил правительству подготовить предложения 
о перераспределении полномочий между федеральными и региональными органами 
исполнительной власти и органами местного самоуправления. Президент отметил, что 
«централизация полномочий не может продолжаться бесконечно», в какой-то период нужно 
было «закрутить гайки», но «перекручивать систему тоже нельзя». 

Вразрез с этой реформой идет широкомасштабная кампания по изменению порядка 
формирования исполнительных органов власти во многих городах. В их уставах 
прописываются поправки, позволяющие избирать мэра из числа депутатов местной думы как 
главу законодательной власти и назначать так называемого сити-менеджера для исполнения 
большинства «хозяйственных» функций. Эксперты сходятся во мнении, что эта система 
выстраивается, чтобы укрепить властную вертикаль и ослабить местное самоуправление. 
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Как заявил «НИ» генеральный директор Центра политических технологий Игорь Бунин, 
централизация системы уже дошла до тупика. «Если власти и дальше будут 
централизовывать управление и развивать систему назначаемых сити-менеджеров и мэров, 
то это все приведет к социальному взрыву. Нельзя всех назначать и никого не выбирать»,– 
считает политолог. То, что происходит сейчас во многих городах страны, доказывает 
справедливость такой оценки. 

Пару месяцев назад после долгих и очень бурных обсуждений в Волгограде ввели 
новую модель управления городом. Ключевой фигурой в нем стал сити-менеджер. Далеко не 
всем горожанам это понравилось. Прямо перед зданием, где проходили слушания по 
изменениям в Устав Волгограда, состоялся митинг с лозунгами: «Сити-менеджмент – геноцид 
Конституции», «Вахтовой команде управления – нет!» и «Власть народу, а не менеджерам». 
«Если бы городом руководил всенародно избранный мэр, даже пусть из рядов партии власти, 
все равно он был бы более ответственным, ему бы приходилось периодически отвечать за то, 
что он сделал»,– рассуждают многие рядовые волгоградцы. А теперь и мэр, по сути, ни за что 
не отвечает, и сити-менеджер перед народом лично не отчитывается – он работает на 
администрацию города. 

В Удмуртии еще в апреле планировали провести референдум «За прямые выборы 
мэров». Однако Ижевская дума подобной инициативой не вдохновилась, и референдум 
оказался вне закона. Представители инициативной группы обжаловали решение местных 
законодателей в суде, но в Ижевске и Сарапуле отказ в проведении референдумов был 
признан законным. В Воткинске и Глазове решения еще не вынесены, но в вердикте 
сомневаться не приходится. Как рассказал «НИ» один из инициаторов референдума Сергей 
Щукин, отношение граждан к отмене выборов мэров и к передаче основных функций сити-
менеджерам крайне негативное. «Сейчас у нас два должностных лица. Глава города 
фактически никаких реальных полномочий не имеет, это номинальная фигура, но очень 
высокооплачиваемая. Он получает порядка 3 млн. руб. в год, но не совсем понятно, за что: 
ведь он примерно раз в квартал проводит заседания городской думы, которые длятся 3–4 
часа», – отметил г-н Щукин.  

Что касается сити-менеджеров, то, по его словам, «не было удачных назначений». 
«Комиссия, которая состоит из представителей администрации президента и правительства 
РФ в Удмуртии назначает человека, который им нужен. И этот человек представляет никак не 
горожан. Он не зависит от жителей, потому что конкурсная комиссия назначается сверху». 
Сергей Щукин отмечает, что в данном вопросе голоса практически всех партий, кроме 
«Единой России», звучат в унисон, поэтому они намерены пройти все судебные инстанции и 
добиться проведения референдума в регионе. 

Главный аргумент сторонников перехода к системе городских дуумвиратов звучит так: 
сити-менеджер работает по контракту в интересах горожан, и, если не справляется со своими 
обязанностями, его можно вежливо попросить освободить должность. Однако на деле этот 
принцип не работает. Сити-менеджер назначается представителями власти, ей же и 
подотчетен и от нее же зависим. Горожане же тут вообще ни при чем. По мнению 
политологов, система «мэр плюс сити-менеджер» вводится в городах для того, чтобы усилить 
влияние губернатора и забрать некоторые привилегии у муниципальных властей.  

«Есть такая вещь, как самоуправление, и как написано в ст. 12 Конституции РФ, оно не 
входит в систему государственной власти, то есть это не государственное образование. А у 
нас в стране 75% населения живет в городах. Крупные города – основные производители 
ВВП, и городские элиты вовсе не хотят делиться с губернатором теми плюсами, которые они 
сами имеют, – предположил в разговоре с «НИ» политолог Дмитрий Орешкин. – Что остается 
губернатору, командовать только селом? Но там только четверть населения, и территории 
часто убыточные! Поэтому задача губернатора – прогнуть под себя городские элиты». 
Эксперт пояснил, что институт назначаемого сити-менеджера вводится как раз для того, 
чтобы он действовал в интересах губернатора, а в случае неповиновения его легко можно 
было бы заменить. 

Еще один региональный центр, болезненно воспринявший переход к новой 
управленческой системе, – Екатеринбург. В свое время там был создан комитет «Право 
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выбора», выступающий, как следует из названия, за прямые выборы мэра. Администрация 
города по настоянию комитета даже согласилась провести слушания по вопросу изменения 
порядка формирования органов исполнительной власти, но «большинством голосов» вопрос 
был решен не в пользу выборности мэров. «Я до сих пор не готов согласиться с результатом, 
который нам по итогам слушаний объявили, – рассказал «НИ» один из членов комитета 
«Право выбора», депутат облдумы Андрей Альшевских. – Там перевес был в несколько 
десятков голосов. Присутствовало несколько тысяч человек, а администрация «по шапкам» 
считала, сколько голосов «за», сколько «против», так что результат сомнительный».  

Г-н Альшевских предположил, что новую систему управления городом ввели, поскольку 
«был некий торг между губернатором и мэром, потому что в тот момент в регионе как раз шла 
смена власти». В Свердловской области институт сити-менеджеров внедряется в массовом 
порядке. «Перед жителями уже точно никто никакой ответственности не несет, стало больше 
неразберихи, – говорит депутат. – В 2013 году, когда в Екатеринбурге будет избираться 
гордума, снова будут проведены прямые выборы мэра. Но у него не будет полномочий. Все 
основные функции будут у главы администрации». 

Интересная история произошла в Перми. Там почти год назад появилась организация 
«За прямые выборы главы Перми». Перепробовав все методы агитации и пройдя все 
инстанции, активисты остались с тем, что Конституционный суд норму, позволяющую 
избирать главу города из числа депутатов, признал конституционной, а значит, не 
нарушающей права граждан. Один из инициаторов кампании за прямые выборы 
градоначальника Константин Сулимов рассказал «НИ», что институт сити-менеджера 
действует в Перми с 2005 года, и никого это никогда не смущало до тех пор, пока мэр 
избирался всенародно и возглавлял местную Думу. Но в прошлом году схему изменили, и мэр 
избирается в узком депутатском кругу. «Прежняя схема была грамотной: сити-менеджер, 
обладающий поддержкой губернатора, и глава города, избранный горожанами, были 
вынуждены договариваться между собой. Теперь же при весьма активном участии 
губернатора в жизни Перми главные решения принимаются именно на уровне края, а не в 
самом городе. То есть местного городского самоуправления просто не существует», – 
убежден г-н Сулимов. 

Так что пока «закручивание гаек», о котором говорил президент РФ, продолжается 
вовсю. «Губернаторам удается навязывать своих кандидатов в сити-менеджеры через 
лояльную конкурсную комиссию, которая производит отбор. Большую роль играет тот факт, 
что в местных Заксобраниях обычно главенствует «ЕР», и губернатор может добиться 
лояльного голосования. В некоторых случаях в этом заинтересован и федеральный центр, 
чаще всего он вмешивается в формирование муниципальной власти в крупных городах», – 
пояснил «НИ» руководитель департамента региональных исследований Центра политических 
технологий Ростислав Туровский.  

Изменится ли ситуация, когда поручение Дмитрия Медведева будет исполнено? 
Специалисты полагают, что должна измениться. Во-первых, у России есть определенные 
обязательства, связанные с Европейской конвенцией, в которой записано, что мы должны 
проводить выборы в местные органы власти. «Отмена выборов будет грубым нарушением 
Европейской конвенции, и мы просто выпадем из Европы», – отмечает Игорь Бунин. Во- 
вторых, чем больше и длиннее вертикаль, тем сложнее ею управлять. Когда граждане не 
могут контролировать чиновников даже на местном уровне и удалены от принятия решений, 
система управления становится чисто бюрократическим аппаратом, не способным хоть как-то 
перестраиваться. Еще один негативный для власти фактор дальнейшей централизации 
заключается в том, что начинает нарастать недовольство и в обществе в целом, и в 
субэлитных группах, считают политологи. «Эти группы хотят хотя бы частично восстановить 
демократические процедуры и покончить с превращением Федерации в вертикальную 
систему, где все контролируется», – пояснил г-н Бунин. 

«Новые Известия» 
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8. Курс валют 
                      
                    По данным ЦБ  РФ курс валют  с  01.07.2011 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 
 

27, 8726 ▼ 0, 20 

EUR 
 

40, 4153 ▲ 0, 03 

 
9. Прогноз погоды 

   

По данным Gismeteo.ru погода в г. Дудинке   
 

 


